

# Las Dominicales

## Del Libre Pensamiento.

No matas, no hurtes, no muerdas, no revariques...  
La fuente de la vida es la ciencia. En uso de duda, el juez supremo es la conciencia.—*Mans.*  
Conduce a tí mismo.—*Sócrates.*  
Trabaja para extirpar el mal. Embellece la tierra cubriéndola de vegetales y animales útiles.—*Zoroastro.*  
Todos los hombres son iguales. No hay otra diferencia entre a los que las virtudes que poseen.—*Budha.*  
Amos los unos a los otros. Sed perfectos como nuestro Padre que está en los cielos.—*Jesú.*  
La piedad no consiste en volver el rostro hacia Levante ó Poniente. Písdese es el que acorre a los huérfanos, a los pobres, rescata los cautivos, observa la oración, da limosna, es paciente en la adversidad. El que es justo y teme a Dios es elemento y misericordioso.—*Nabona.*

El pensante que labra, la mujer que arroja su casa, el magistrado que desampara sus funciones, el obrero que trabaja, hacen una obra tan santa como el monje que ora y ayuna.—*Lutero.*  
Desde la celda hasta la Francia el sol no ve más que una familia inmensa que deba regirse por las leyes del amor. Mortales, todos sus hermanos.—*Voltaire.*  
Haz el bien por el bien. No emplees jamás la humanidad como un simple medio. Respétala como un fin.—*Zanf.*  
El hombre debe realizar bajo Dios la armonía de la Naturaleza y el Espíritu en forma de voluntad racional y por el puro bien.—*Xrístus.*  
Que la verdad ostente todos sus esplendores en la tierra; que se despiquen los templos y caigan hechos polvo los troncos, y se soterran bajo el fango los adoradores del villosismo de oro si se interponen en su camino, obste a la Verdad divina!—*El Evangelista del siglo.*

Año X	PRECIOS.—Madrid, trim. 2 pesetas. Provincias: ídem, 250 id. Extranjero: año, 12 id. Ultramar: ídem, 15 id.—Número suelto corriente, 10 cent. de peseta. Ídem, id. atrasado, 25 id.—A los vendedores ó reales la mano.—El pago se hace por trimestres ó años adelantados.	La Redacción no devuelve los manuscritos. No responde de los artículos firmados. No admite anuncios de pago. Administración: calle de Carranza, número 21, segundos.	MADRID	REDACTOR EN JEFE: Ramón Chies. Demófilo.	A los correspondientes que envíen el importe por meses adelantados en letras ó sellos, se les servirán los pedidos que hagan, siempre que sea de 10 números en adelante, dándoles de ganancia cuatro céntimos en cada ejemplar. El precio en venta de cada número será de 10 céntimos.	Núm. 536
Viernes 23 de Diciembre de 1892.						

### ADVERTENCIA.

La Redacción y Administración de LAS DOMINICALES DEL LIBRE PENSAMIENTO se han trasladado calle de Carranza, núm. 21, segundos.

### LA ARTILLERÍA PORTUGUESA.

#### PRELUDIOS DE REVOLUCIÓN.

Ruido de espuelas y de sables se siente en Portugal al cerrarse este número.

El teniente coronel de artillería Fava, ha sido exonerado de un cargo que ejercía en Lisboa, por haber dado una conferencia subversiva en la Liga Liberal.

Generales, jefes y oficiales protestan.

El Gobierno amenaza con la disolución de la Liga Liberal.

La artillería brasileña, fiel a su carácter científico, hizo allí la República. ¡Inicia también la artillería portuguesa la proclamación de la República!

En la Península entera resonará entonces un grito de:

¡Viva la Artillería!

### ES LA HORA.

Ha llegado la hora para el partido republicano de hacer una campaña unánime, energética y definitiva. Por cada momento que se pierda se comete un enorme delito.

La muerte mina las entrañas de este régimen caduco y corrompido. Como se ha visto deshacerse por sí propio al partido conservador, se verá igualmente deshacerse el régimen, de que era el único soporte seguro.

El país que se apercebe, por instinto, de esta situación, vuelve los ojos naturalmente hacia el partido republicano, sabiendo que es el único que puede salvarle. Ya nadie se asusta de la República; ya nadie tiene miedo a la República. Se ha llegado a la convicción de que el gobierno republicano es, no el gobierno de un partido, sino el de la nación por la nación.

Apremia más la constitución de un gobierno nacional, porque de ello depende la reaparición de un poder desvanecido en la historia, que es ya de todo punto indispensable para reconstituir el equilibrio europeo é imprimir una nueva dirección a la política internacional.

Los que duden de la trascendencia que tendrá en la política del mundo la constitución de una federación peninsular, no saben ni deletrear en el libro de la Historia. Si son españoles ó portugueses, no saben lo que han sido ni lo que están llamados a ser.

El *vidente*, el genio de nuestro siglo, Victor Hugo immortal, lo vea bien. Por eso escribió en 1838, al caer la revolución:

«Una República en España sería la paz en Europa, y el alto dado a los reyes es la paz; serían Francia y Prusia neutralizadas; la guerra entre las monarquías militares imposible, por el solo hecho de la revolución presente; la mordaza puesta a Sadowa y Austerlitz; la perspectiva de las matanzas reemplazada por la del trabajo y la fecundidad; Chassepot destituido en provecho de Jacquart; sería el equilibrio del continente bruscamente establecido á expensas de las ficciones, por el peso de la verdad en la balanza; sería la vieja potencia, España, resguardada por esa joven fuerza, el pueblo; sería, bajo el punto de vista de la marina y del comercio, la vida devuelta á ese litoral que ha reinado sobre el Mediterráneo antes que Venecia y sobre el Océano antes que Inglaterra; sería la industria floreciendo, allí donde reina la miseria; sería Cádiz igual á Southampton, Barcelona igual á Liverpool, Madrid igual á París. Sería Portugal volviendo á España por la sola atracción de la luz y de la prosperidad; la libertad es amante de las anexionas. Una República en España sería la prueba pura y simple de la soberanía del hombre sobre sí mismo, soberanía indiscutible, soberanía sobre la

cual no puede recaer votación; sería la producción sin tarifas, el consumo sin aduanas, la circulación sin trabas, el taller sin proletariado, la riqueza sin parasitismo, la palabra sin mordaza, la ley sin mentira, la fuerza sin ejército, la fraternidad sin Caín; sería el trabajo para todos, la instrucción para todos, el cadalso para nadie; sería el ideal hecho tangible, y lo mismo que hay la golondrina-guía, habría la nación-ejemplo. Nada de peligro en ello: España democrática es España ciudadela. La República en España sería la probidad administrando, la verdad gobernando, la libertad reinando, sería la soberana realidad inexpugnable; la libertad es tranquila porque es invencible, y es invencible porque es contagiosa. El ejército enviado contra ella retrocede contra el depósito.»

Y acaba diciendo:

«Si España renace monárquica, es pequeña.  
«Si renace República, es grande.  
«Que escoja.»

Y escogió la monarquía y se hizo pequeña.

Es la hora de volver sobre el error y comenzar á hacerse grandes.

Que la conciencia de la democracia peninsular se ilumine con esa luz que irradia el genio del poeta. A lo que él llamó anexión le han dado ya su propio nombre los republicanos que miran más alto en ambas naciones, lo han llamado *federación*. Es preciso fundar esa República federal de España y Portugal que será, según el poeta, «la paz en Europa.»

Juntar en un alma todas las almas de los republicanos españoles; ostentarse ante el país y el extranjero como un solo hombre, diciendo: «estoy resuelto á constituir la República, cueste lo que cueste»; tal es el deber apremiante del partido republicano.

Cada minuto que pierde es un centenar de vidas que siega, y un montón de ruinas que amasa; porque los hechos más fuertes que la voluntad de los hombres vendrán á imponérsenos, resultando como se ha visto en Buenos-Aires que estallará la guerra en las calles, correrá la sangre en arroyos y todos se verán precipitados en la común ruina. El pulmón de este régimen, lo sabe todo el mundo, está medio deshecho. ¿Qué se hace en el momento en que la consunción, que avanza con el inflexible rigor de las leyes naturales, llegue?

No hay un segundo, ni un segundo que perder.

Es la hora,

### ACTITUD DE RUÍZ ZORRILLA.

Según un periódico de la noche, el correspondiente en París del diario portugués *O Seculo*, celebró uno de estos últimos días una *interview* con el ilustre emigrado revolucionario.

Interrogado acerca de la actitud que los amigos del Sr. Ruíz Zorrilla habrán de adoptar con respecto al actual Ministerio, contestó que, aun cuando no había recibido noticias de sus correligionarios sobre el particular, podría anticipar la idea de que los revolucionarios españoles recibirían al Gabinete liberal de igual modo que al que presidió el Sr. Cánovas, esto es, en guerra declarada y sin treguas.

Ni Cánovas ni Sagasta—añadió—pueden salvar á la monarquía española. La República ha de llegar, y como creemos necesario que llegue cuanto antes, trabajamos sin descanso, pues si se retragase el día del triunfo, serían inútiles nuestros esfuerzos, por resultar impotente la República contra la depravación y rebajamiento de los caracteres. ¡Ahora ó nunca! La restauración ha sido un veneno mortal para España, al mismo tiempo que nuestra ruina económica.

Interrogado sobre su opinión en lo tocante á la actitud de los posibilistas, se expresó en estos términos:

Creo que los posibilistas apoyarán, dentro y fuera del Parlamento, al partido liberal; pero su jefe, en quien reconozco innegable talento, no se dejará inutilizar siguiendo la misma conducta. No sé por qué no habrá tenido efecto la entrada de dos amigos de Castelar en el Ministerio, según se prometían los liberales. Sin embargo de todo lo que ocurrir puede, juzgo que los verdaderos republicanos no deben aceptar en modo alguno la monarquía, llámese conservadora, liberal ó democrática.

Cánovas, con todos sus conocimientos, que le hacen ser un gran político, y Sagasta, con todas sus habilidades, no son bastantes para evitar la caída de la monarquía, cuya caída está más próxima de lo que generalmente puede creerse.

—¿De qué medios se valdrán ustedes para llevar á España la República?—preguntó el correspondiente citado.

Sólo los revolucionarios; por las armas y sólo por las armas, esto es, por la fuerza. ¿Cuándo?... no lo puedo afirmar, pero...

Y en este momento Zorrilla—según el correspondiente—sonrió con aire satisfecho, quebró con el dedo la ceniza del cigarro que fumaba y continuó diciendo:

Puedo asegurar á los republicanos portugueses que su actitud será siempre la misma de hoy, suceda lo que quiera: enemigo inconvertible de la monarquía, nunca transigieron, jamás marcharon hacia atrás. Pueden todos aceptar el actual estado, ¡pero yo nunca!

De nuestra parte no dudamos, ni hemos dudado jamás de que estos sean los sentimientos y propósitos de D. Manuel Ruíz Zorrilla, porque nos constan la fortaleza de su espíritu y su inquebrantable adhesión á la República y los procedimientos revolucionarios.

No está solo el Sr. Ruíz Zorrilla en su actitud irreconciliable; le acompañamos la inmensa mayoría de los republicanos españoles, dispuestos á morir antes de rendir nuestra bandera á los pies de las instituciones restauradas en Sagunto, cualquiera que sea el disfraz con que aparezcan á nuestra vista.

Allá en su retiro de París, no se considere nunca solo D. Manuel Ruíz Zorrilla, mientras alentemos los que, unidas las manos, preñados los ojos de lágrimas, sellamos una amistad inextinguible con este propósito inquebrantable: por la patria y por la República!

### NOTAS DE ESTUDIO SOBRE LA SANTA BIBLIA.

#### CCXXXVIII.

Anotando venís con mi buena fe natural y mi acostumbrado buen humor la Santa Biblia, cuando ahora hace dos años justamente, caí en las manos de un profesor, confabulado contra mis chirigotas, juntando sus cóleras y sus mestizos, desahogaron tal granizada de denuncias sobre estas *Notas*, que me dejaron turulado, sin tiempo para otra cosa que para ir y venir al Juzgado de instrucción á responder de mi persona y de mis comentarios.

Ante aquel chaparrón de persecuciones, de requisitorias y afianzamientos para no esperar en chirrona la caída de los conservadores, hubé de entrar en cuentas conmigo mismo, y preguntarme si sería cuerdo y prudente seguir rellenando de DOMINICALES los sótanos en que sequestran los periódicos los canovistas y pidalinos, ó si, por el contrario, debería callarme, dejando pasar el chubasco y guisarse en su propia salsa á la conservaduría.

Declaro honradamente que me pareció al principio más estético, y más heroico y hasta más revolucionario, el continuar dando en los nudillos á Pidalote, sofocándole semanalmente con una ración de Biblia en solfa, y por ello me hubiera decidido, enamorado como estaba entonces de aquel refrán que dice: «al que no quiere caldo la taza llena.» Pero, afortunadamente para mis costillas y mi sosiego, consulté el caso con mi capellán de casa y boca, que es un clérigo zaragatero y tumbón, que me sacó de la cabeza los vientos de mi vanidad comentarista y anotadora, diciéndome que el que tira coces al aguajón, por mulo se delata; que capear los temporales es de marinos avisados, y por último, que lo principal para mí era durar más que los conservadores, y que si calla en la red de denuncias que me tenían tendida, antes demostraría ser una calendria que no un libre-pensador de altura.

Aquella de durar más que los conservadores me sedujo, y en vez de dedicarme á desfillo diario me di á la buena vida, á la digestión reposada, al sueño tranquilo, al paseo higiénico, dispuesto á esperar engordando á que Cánovas y Pidal, asesinado por Silveira y Villaverde, amortajados por Bosch y llorados por los mestizos, pasaran por debajo de mi balcón camino del pudrigrío.

Comuniqué mi resolución á mis lectores en un artículo que se titulaba *Alto el fuego* y cerré la Biblia, dejando á sus patriarcas y profetas, á sus reyes y mecánicos dormir la borrachera teológica que ha dominado la política española estos dos últimos años, en que no ha habido chanchullo ni vilipendio, escuchando ni irregularidad sin sus puntas y ribetes clericalescas.

Al fin he visto cumplidos mi deseo y la profecía de mi capellán. Los conservadores han sido barridos de la política española por la mala escoba de Sagasta y su tropa fusionista. Yo, descansado, sano, alegre, me siento sobre su tumba, abro la Biblia por la misma página que la cerré... y continúo mis anotaciones, riéndome del crujo de dientes de Pidal, del patear el suelo de Cánovas, del vibrar el puño de Bosch, del fruncir las cejas de Romero, de los despochos impotentes y de las rabias ton-

tas de los conservadores. Ellos mueren y yo renazco. Ellos se hunden y yo surjo. Ellos pasan y yo quedo. Ellos lloran y yo me gozo en su llanto, porque sus lágrimas son el rocío que hace reverdecir las marchitas esperanzas de la patria España.

¡Deberé sentir haber callado! No por cierto, y bien se ve en mi conducta prudentísima que obedecí al consejo de un cuco, digo, de un cura.

Ahora andaré el hilo de estas *Notas* en más perifrasis, ni circunloquios.

Decía ayer, quiero decir, el 1.º de Noviembre de 1890, que San Mateo cuenta honradamente cómo Jesucristo nació de María Santísima, no por arte de San José, su marido, sino por obra y gracia del Espíritu Santo, apuntando cuantas observaciones me sugirió tan estepando sucesos.

El buen evangelista, diligente recaudador de contribuciones, así que se descargó de la maravilla de la concepción y parió de la Virgen, cierra el capítulo, y pasa á contarnos la adoración de los Reyes Magos.

He aquí como se expresa:

Y como fué nacido Jesús en Belén de Judá en días del rey Herodes, he aquí unos magos vinieron de Oriente á Jerusalén, diciendo: ¿dónde está el rey de los judíos, que ha nacido? porque su estrella hemos visto en el Oriente y venimos á adorarle.

Las palabras, sin duda. «Un pocas y descaídas, mas los comentarios no tendrían fin... de risas» se recopilase yo cuanto sobre ellas se ha disparado en el transcurso de diez y nueve siglos.

El primer lugar consta que á Jesús le llamaron siempre el Nazareno, del nombre de su patria Nazaret, y también el Galileo, porque Nazaret pertenece á la Galilea, donde vivían sus padres, ejerciendo San José el oficio de carpintero y María dedicada á las labores de su sexo, como ahora rezan las cédulas de vecindad. Al menos así lo predicaban los curas todos del orbe católico, que para respetar este *Belén* en que le hace nacer San Mateo, no sin su trastienda teológica, se ven obligados á hincar sus sermones con un viaje en el tiempo de San Mateo, que dice el romance de doña Jimena, la preñada mujer del Cid; escurrida molesta para la delicada doncella salida de cuenta. Porque es de saber que, si bien la concepción de Jesús fué milagrosa, inexplicable, teológica en grado superlativo, la gestación del feto y el parto fueron, en cuanto al tiempo, fueron, digo, del todo naturales, regulares y corrientes.

¡Por qué diablos, pues, se transforma el nazareno en belemita, bajo la pluma inspirada de San Mateo? Por la razón de las razones, en el orden de la teología, quiero decir, en que se cumpliese en el Cristo la profecía de ser nacido en Belén, de donde fué David; pues de otra suerte no resultaba el negocio de la redención. Nacido en Belén era hijo de Dios; nacido en Nazaret, hijo de su padre; por consecuencia, allá en lo alto, donde se confecciona el destino humano, se determinó el viaje de la Virgen, y el bueno de San José, enbarbando su asno, que no consta fuese rucio como el de Sancha Pinza, hubo de acomodarse en él á su cara é intacta, aunque llena esposa, y arre que arre, un paso tras otro, y avisándole con una *carita*, se encaminó á Belén en lo más crudo del invierno, alojándose en el primer establo en que halló plaza.

Así lo explican los clérigos, y franca y honradamente declaro que, al que no le espanta la explicación, no puedo darle otra, pudiéndosela buscar é libremente, que yo no he nacido para darle vueltas á la noria seca de las disputas teológicas.

El caso fué, que tan pronto como nació Jesús en Belén, unos magos de Oriente se presentan en Jerusalén. Estos magos de San Mateo no son monarcas, según el texto, ni de un reino tamaño como una lenteja; pero la Santa Iglesia Romana, que sabe dónde le aprieta el zapato evangélico, los tiene coronados en su santoral. Son los famosos reyes Melchor, Gaspar y Baltasar, que todos los años, el 6 de Enero, se dan una vueltecita por el orbe católico, cargados de regalitos para los niños de las familias bien acomodadas; viajes no menos reales, efectivos y agradables que el primero que realizaron para presentarse al rey Herodes.

Al cual de sopetón declaran que ha nacido un rey de los judíos, noticia que debió dejarle hecho una estatua, receloso de su mujer y dispuesto á cualquiera barrabassada contra quien quier que fuese el que fabricaba reyes de tapadillo.

Digo esto al propósito del efecto inmediato que la noticia le causó: *Foyendo esto el rey Herodes se turbó; y todo Jerusalem con él.* Turbación que me explico, no sólo por lo que he apuntado, sino por el rabo de la estrella del rey recién nacido de que hablaban los magos.

Esta estrella merecería un curso completo de astronomía por sí sola; porque, en primer lugar no es una estrella del cielo, como las que hoy se entellan, sino la estrella particular de un niño; y además usaba cola y se movía. Durante muchos





